

COMENTARIOS Y NOTICIAS

El indio y la civilización americana

De lo que se hizo en el Congreso de Bolívar celebrado en Panamá, se sabe poco en concreto. Por revelaciones de nuestra prensa sí sabemos que se pidió allí, sin éxito, como era natural, la libertad de Santo Domingo, pues el tal Congreso estaba consagrado a celebrar actos puramente conmemorativos bajo la dirección, seguramente, del representante de los Estados Unidos. Igualmente estamos enterados de que la representación de México mencionó en el sentido de incorporar al indio americano a la civilización. Se ha considerado, por algunos, que tal proposición carece de trascendencia y que era muy fácil hacerla en dicho Congreso, porque no implicaba responsabilidades para nadie. Somos poco amigos de congresos internacionales; ya hace mucho tiempo están definidos como cosas de gobiernos, de resultados mediocres, en general, y no por eso dejarán de celebrarse. Este de Bolívar pudo haber sido el punto de partida de una nueva orientación en la vida política y social de los pueblos de América. Que vaya a tener esa trascendencia es cosa que ignoramos nosotros. Estamos entendidos de que era una simple asamblea conmemorativa. La justifica moralmente, entre otras, esta moción sencilla y humanitaria de incorporar al indio a la civilización. No vamos a batir palmas por esto ni hemos de llenarnos de asombro. Si consideramos justo que alguien haya recogido el reclamo silencioso del indio de América por dejar de ser el esclavo infeliz que es y por convertirse en el hombre de los tiempos nuevos. La moción a que nos referimos no ha hecho otra cosa que plantear el problema fundamental de América.

Las siguientes palabras escritas por Jorge Vera Estañol, en su libro, "Al margen de la Constitución de 1917", en el cual se hace una crítica agresiva de la Constitución revolucionaria de México, resumen mucho de lo que pudiera decirse de la suerte del indio. Las recogemos, porque en México es en donde se siente con intensidad emotiva la magnitud de este problema social americano. Dice el señor Vera Estañol: "Algo más de las cuatro quintas partes de la población mexicana es analfabeta, lo cual da un índice de su grado de incultura social.

Treinta por ciento de los habitantes del país son de raza indígena pura, buena porción de ellos no posee el habla castellana y todos viven en estado de subcivilización.

Dentro de las mismas fronteras hay, pues, una doble nacionalidad: la de los subcivilizados y la de los civilizados.

Aquéllos socialmente se encuentran todavía en el período de subordinación; éstos han llegado ya al de coordinación.

Debemos los mexicanos conscientes mantener a los subcivilizados en su estado de subordinación?

Si su inferioridad fuese étnica, si su raza fuese refractaria al progreso, no cabría otro remedio: habría que dejarlos vivir como han

vivido y utilizar su fuerza muscular en beneficio del resto de la comunidad hasta que la selección natural los eliminara definitivamente.

Pero no hay tal inferioridad étnica; la raza indígena es fuerte, inteligente, tenaz en sus propósitos y a la vez dócil al consejo, sobria en el comer, aunque en ciertas regiones inclinada al uso del alcohol. Todas estas cualidades las manifiesta en forma pasiva, porque ha vivido cuatrocientos años bajo la opresión política, bajo la opresión social, bajo la opresión económica, bajo la opresión mental, de la raza conquistadora y de sus descendientes puros o mezclados".

Nosotros no entendemos la libertad en América mientras no se haya humanizado al indio. Justificaremos, muy a pesar de nuestro modo de sentir, a todos cuantos desconfían del régimen democrático, no propiamente por lo que ellos dicen, no porque la democracia sea en sí misma una mentira, sino porque la masa social americana no está preparada para vivir ese sistema. Mientras haya pueblos en América en donde el mayor aservo social esté formado por una enorme masa de hombres, oscura y servil, es injusto estar veteando teorías puramente políticas. Esta es la contradicción que los latino americanos hemos vivido durante el siglo de independencia: hemos tenido la pretensión de crear un nuevo mundo moral y social y aun político, sin advertir que lo construíamos sobre la conciencia deprimida de esta nuestra raza indígena.

Esta contradicción comprende todos los órdenes de la vida: hemos hecho ciudades al estilo europeo mientras en las regiones indígenas millones de hombres viven todavía en sus primitivas viviendas selváticas; hemos construido un derecho perfecto que para comodidad de los otros lo damos por conocido de las clases inferiores, en todas partes analfabeta; y nos preciamos de una libertad que la usamos, generalmente, como ridículo y hasta despreciable pretexto de luchas sangrientas entre las clases gobernantes, y de las cuales luchas nunca salió mejorada la libertad efectiva del hombre medio de nuestras repúblicas que debiéramos acostumbrarnos a llamarlas hispano-indígenas, o al revés, para estar dentro de la exacta apreciación de estas cosas. Y todavía más, salvo la estatua del indio Juárez en México y tal vez la de Rufino Barrios en Guatemala, y alguna que otra que ignoremos que exista, sin intención, las demás no arrojan un mezquino resplandor siquiera sobre el caos indígena de la sociedad americana.

Al menos, pensemos generosamente nosotros, al menos, que al conmemorar un hecho trascendente de la política americana en el congreso de Bolívar, se haya establecido el principio de que para vivir la realidad de la vida en América, debe comenzarse por incorporar al indio a la civilización, de la cual ha vivido separado en un divorcio infame e injusto.

ROMULO TOVAR

Notas del Día

La moralidad en las Municipalidades

De una parte a esta fecha han sido muchas las denuncias hechas por irregularidades cometidas en algunos Municipios de la República.

Y pareciera de ello que tales cosas se cometen como cualquier asunto corriente, como si ello fuera del orden usual del movimiento administrativo de cada Municipalidad.

Tales irregularidades ponen en entredicho el prestigio de un gobierno local en quien el pueblo depositó su confianza al elegirlo por el voto popular.

Ya se ha dicho en otras ocasiones: una Municipalidad es el Apoderado de los intereses de un pueblo. Y si de esos intereses no se sabe dar buena cuenta, no se puede resguardarlos conforme es debido, resulta entonces que el mismo pueblo tendrá justa desconfianza en su gobierno administrativo.

Y cuando la desconfianza existe, es claro que ya el orden administrativo tiene que convertirse más bien en desorden, y todo marchará por un camino de desacuerdos y de escándalos que arrojan todo sobre la reputación y moralidad de las entidades representativas de la Comunidad.

El sistema de orden y compenetración cabal de los deberes y responsabilidades que cada uno adquiere al asumir un cargo administrativo, es lo que en realidad hace falta aquí. La moralidad, más que nada, debiera ser el distintivo en todos los actos que rigen en el orden administrativo, para regular el mismo sistema de orden interno.

Cuando ésto ocurra, tendremos que todo se hará bajo una disciplina que pondrá de manifiesto la confianza que merecen los ciudadanos en quienes el pueblo tuvo a bien dejar el manejo de sus intereses.

Poniendo tropiezos al desarrollo intelectual

Hay una revista cultural: "La Revista Blanca", editada

en Barcelona y que por su índole educativo debiera ser leída por todos los jóvenes que aspiran a ilustrarse.

Y así como esa revista hay muchas otras, que a los mismos gobiernos debe interesar su divulgación en el país para dar facilidades de cultura general para todos los ciudadanos.

Son revistas que constituyen una enseñanza efectiva, que interesa a todos, y más en los países donde son gobernados por hombres que desean toda amplitud cultural para sus conciudadanos.

Este comentario lo hacemos con motivo de haberse cobrado a un suscriptor de esa revista un precio que creemos exorbitante para unos cuantos ejemplares que recibió, por conducto de la oficina de paquetes postales.

Eso lo creemos una anomalía. Y más que anomalía, un tropiezo censurable para la vulgarización educativa.

Una buena revista se convierte en un educador internacional. Es un maestro para la humanidad, que enseña en todos los aspectos de la vida y que por consiguiente se hace tan necesaria como un profesor, como un libro científico, como todo aquello que constituye una luz para los ciudadanos que anhelan saber a fin de poder figurar en el escalafón de hombres de provecho, y de orgullo para su patria.

Por ello, para bien de todos, es que nosotros pensamos que no se debiera cobrar derechos arancelarios a un impreso que viene a beneficiar a todos los que quieren instruirse.

Y esperamos que el Congreso, donde hay tantos ciudadanos amantes de la enseñanza y que participan del afán ilustrativo, no echará en saco roto estas observaciones que las hacemos en bien general.

Porque antes que todo, es a facilitar por todos los medios posibles la educación popular.

R. GOLCHER

A LOS LECTORES DE "LA PRENSA"

Poco tiempo, en verdad, he permanecido al frente de la Redacción de este diario.

Circunstancias de fuerza superior a la voluntad del que suscribe, le obligan a dejar el cargo que inmerecidamente ocupaba.

Nada pierden con ello los lectores de "La Prensa". Esta seguirá siendo siempre el defensor de las causas justas y con mayor acierto si cabe que hasta la hora presente.

Un saludo sin cumplimientos a cuantos con ella simpatizan asegurándoles el testimonio de mi sincera gratitud.

Juan Navarrete

Bonitos trabajos agrícolas en el Bosque de los Niños

Todos los que van de paseo al Bosque de los Niños admiran la pequeña pero bien cuidada hortaliza que el guarda de aquel lugar de recreo tiene cerca de su casa.

En efecto, el joven Abel frondosidad con que todo se produce y la selección de las especies que ahora recoge como fruto de su laboriosa selección las legumbres y verduras que cultiva.

Ojalá todos hicieran lo mismo, temiendo sus pequeños trabajos dentro de sus casas, aprovechando tantos solares que hay en abandono, dando un aspecto desagradable por lo emmontado y por las basuras que en ellos existen.

La iniciativa de un grupo de obreros para la campaña política que se avecina

Hemos estado cambiando algunas impresiones ligeras con diferentes elementos de la clase trabajadora sobre cuestiones políticas.

De todos con quienes hemos conversado, no ha habido uno solo que se muestre entusiasta por la próxima campaña electoral. Si bien es cierto que ello se deba a que aún es prematuro ocuparse de tales asuntos, y que por esta razón no sientan entusiasmo por lo que a elecciones respecta, también lo es que ellos miren el asunto casi como una iniciativa puramente mercantilista, que no se ajusta en nada a las aspiraciones de verdadero

civismo que los obreros pensantes alientan.

Algunos de los que hemos entrevistado, creen que los obreros costarricenses se debieran unir en un solo bloque para llevar a cabo una

movimiento de tendencias defensivas a sus intereses que por lo general son pisoteados por los que se hacen llamar directores del movimiento político. Bien es cierto que el sistema democrático está dando sus frutos en nuestro país, pero aún falta mucho porque sea en toda la perfección que los ideales modernos exigen. Pero ello mismo se conseguiría, de un modo efectivo, con una unión de los obreros, que, después de bien preparados, se aprestarían a llevar a cabo un movimiento cívico para hacer una patria feliz y ejemplar.

Este es el modo de pensar de esos obreros, que después de su trabajo se dedican a ilustrarse con buenas obras y no pierden el tiempo lastimosamente en las tabernas y otros lugares de buceo para llevar a cabo un

Para Hilda María Ulloa

In promptu

Tu boca es una rosa diminuta que parece mostrar constantemente, de tus dientes el blanco transparente, cual unos duendecillos en su gruta,

donde con movimientos de serpiente golosa, fresca sutil e impoluta, tu lengua se agita incesantemente y tus labios sin cesar enjula.

Es un estuche con el borde nacarino y el interior de un rojo coralino de gran intensidad y gran pureza.

Finos cincelos resplandecientes cortan tus bellísimos dientes la linda boca, cual perfumada fresa.

NOE PADILLA CASTRO

Julio 10 de 1926.

El asunto de los automóviles oficiales

Esta cuestión ha dado mucho que hablar. Y tanto fue así que en un principio se creyó que la moción del diputado señor Orlich, tendiente a poner coto en los gastos de autos oficiales, iba a prosperar por gran mayoría en el Congreso.

Pero ocurrió lo contrario, y en esto se ha demostrado que a pesar del ambiente de economía que ha venido reinando en el seno de nuestra representación nacional, todo ha sido humo de paja, y que se está por el boato y por el derroche.

Apenas siete diputados dieron el voto a la moción aludida, y entre ellos los señores Padilla, Fonseca Zúñiga, don León Cortés, Valenciano, Fernández Rodríguez y Maroto.

No creímos que el espíritu de economía que reinaba en la Cámara, fuera echado de menos tan de pronto.

El regreso de don Eladio Rosabal

Ayer tuvimos el gusto de ver nuevamente entre nosotros al conocido deportista don Eladio Rosabal, quien en unión de su señora esposa viajaba por Europa. Sus numerosos amigos se han aprestado en saludarle cordialmente.

Anoche, en su casa de habitación de la ciudad de Heredia, sus familiares le agasajaron con una comida, a la que asistieron distinguidas señoras y damitas, como también caballeros de la sociedad herediana.

El amigo Rosabal ha dado ligeras impresiones sobre asuntos deportivos en Europa.

Nosotros saludamos cordialmente al buen amigo en unión de su familia.

Sastrería R. A. MIRANDA

La preferida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados.

TELEFONO 197 Pasaje Jiménez - San José.

Los grandes festejos en Juan Viñas

Muchos son los preparativos que se están haciendo en Juan Viñas para la celebración de las fiestas patronales, que tendrán verificativo durante los días 15, 16 y 17 del presente mes.

A esas fiestas religiosas asistirá el señor Arzobispo don Rafael Otón Castro, quien ha sido invitado especialmente para que presida esos festejos.

De allá se nos comunica que es mucho el entusiasmo que existe entre el pueblo por concurrir a tales festejos. Don Israel Blanco es uno de los más entusiastas organizadores de esos festejos, y ha ordenado la construcción de artísticos arcos en algunos lugares de la población por donde debe pasar la procesión con la imagen del Patrono.

De la capital irán muchos fieles a presenciar esos actos que serán de lo más pomposos.

Para las fiestas de la Virgen del Mar

Jóvenes empresarios están haciendo las gestiones del caso para organizar un tren de excursión a Puntarenas, con motivo de la celebración de las fiestas de la Virgen del Mar, que tendrán verificativo a principios del próximo mes de Agosto en aquel puerto del Pacífico.

El precio del pasaje de ida y vuelta será mucho más reducido que los precios corrientes que se cobran en tales trenes. También se nos informa que es la idea de ellos contratar una orquesta para que, durante el trayecto, vaya ejecutando piezas musicales que sirvan de sana diversión a los pasajeros.

Marítimas El despacho de correo

Limón 9. Hoy a las 6 horas fondó el vapor inglés Ulua procedente de New York, vía Habana y Cristóbal. Carga: 4989 bultos 363493 kilos. Correo 179 sacos. Pasajeros de New York: Charles Orbeitch, Carmen Bertch, Charles Bertch, John F. Doyle, Gabriel Doyle, Edith Eriks, Guidita Canossa, Gonzalo Jiménez Claudio J. Loric, Louis Loria, Louise Loria, John Cloria, Hasan A., José B. Acuña, Isolina Acuña, Venancio Martínez, Paul Pérez, Clotilde Pérez, Antiles Raynal, Cristóbal: Ariana Bean, Florentine Beshon, Fany Howence, Maude Clincoard, Constance Clinchard, Geré Clinchard, Tiniis Cajar, Clede H. Cadhoun, Margaret Grace J. Connor, Adrián Chazuel de Charle Daniels, Anna Daniels, Marion Daniels, William Daniels, Charles Daniels, George W. Graff, Enoch J. Hooper, David Phillips, Matilde Phillips, Charles Quirós, Mause Storro, Katherine Storro, William Paynter, Daisy Painter, Augustina Painter, Louis Guazo, Robert Khan, Federico Lee Reyes, Levi Lavierd, José Quesada, José Manuel Yepez. Turistas en tránsito siete. Pasajeros en tránsito 2.

Hoy a las 6.30 horas fondó el vapor holandés Grange Nasau, procedente de Amsterdam, vía Escalas y Cristóbal. Carga 6024 sacos con 33046 kilos. Correo 179 sacos, un Pasajeros: de Amsterdam, Tobías Karolick, Adfred E. Solbeig, Armand Ditt. Curazao: Porfirio Alfaro Hidalgo, Manuel Antonio Benevides. Colón: Aurelio Player, Bonaf Teodora Infante. Cartagena: Gustavo Blaie, Horacio Jaramillo Sánchez.

Hoy se hizo el despacho de correspondencia y paquetes postales, para Centroamérica, Antillas, México, Estados Unidos, América del Sur y Europa.

El despacho se hizo a las ocho de la mañana, para unas partes y a las siete y media para Centroamérica.

Señor Director de "La Prensa." Presente

Muy señor mío y amigo: En el número 1843 de su importante diario aparece una nota acerca del rechazo que ha hecho la actual Junta de Educación de una operación confirmada por el Secretario de Educación Pública, por más de doscientos mil colones.

La noticia es perfectamente cierta y así procederemos siempre que lo reclamen los sagrados intereses de la Junta.

En lo que sí hay un error es hacerme aparecer como Presidente de dicha Corporación cuando en verdad este alto honor, con toda justicia y con mi propia voto, correspondió al honorable ciudadano don Juan Arias Romero.

Le agradezco esta aclaración y quedo su muy atento servidor y amigo,

ANDRES BOZA CANO

Telegramas rezagados

EN LA CENTRAL DE LIMON

Enrique Carazo, de Aranjuez. Sebastián, de Guatemala. Graciela Silazar, Santa Tecla. Narciso Esquivel, de Limón. Sara Quirós, de Limón. A. Damazio, de Puntarenas. José de Miramar, Arturo Lazante, de Guatemala. José Valverde, de Río Grande. Juan Félix Madrigal, de Turrialba.

Las señas no se cobran, ponga cuantas quieran.

Aimorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. EL GUNTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Aimorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cajitas bastan. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Ricardo Falcó Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Dr. Herdocia Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta HORAS DE OFICINA de 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al TEATRO VTRIRDA DES

COSTA RICA EN LA MANO
Anuario de Información y Guía de Interés general
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a
Librería Española
de María V. de Lines
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

No es aceptable el empréstito

A pesar de las propuestas hechas últimamente para la negociación del empréstito exterior, proposiciones esas que no se ajustan en un todo a las exigencias del Gobierno, sobre todo en el tipo de interés, parece que hay resfriamiento por esa negociación.

El Presidente de la República se muestra un poco indiferente por ese negocio financiero y da su razón de que en efecto el país no necesita por lo pronto de tal dinero.

Lo mismo ocurre en el criterio del señor Secretario de Hacienda, quien también ha manifestado no necesitarse por ahora de los consabidos dólares que ofrece el Apoderado de Mr. Keith, señor Montejo.

Todo ello revela una posibilidad de que las negociaciones planteadas fracasen.

Renuncia que fue aceptada

Debido a que se le ofreció una buena posición en este diario, el joven don Rogelio Gólcher presentó anoche a la consideración de la Municipalidad su renuncia irrevocable, la cual le fué aceptada, habiéndosele dado las gracias por sus buenos servicios.

El joven Gólcher estuvo por espacio de varios años desempeñando en el seno de la Municipalidad el puesto de Auxiliar Segundo de la Secretaría, a satisfacción de sus jefes y compañeros de labores.

Aun no se sabe quien sea el que reemplace al señor Gólcher en el puesto que deja.

Para buenas obras, en la Dirección de La Prensa

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 604
Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

Don Alberto Odio

Es todo un ejemplo de virtud y de trabajo. El año 1888 estableció este caballero en el país, la acreditada y famosa panadería La Josefina la que ha venido trabajando durante 38 años, sin ninguna interrupción. Don Alberto ha puesto toda su atención en los dos principales puntos que son: la fermentación y la higiene; en cuanto a las harinas que emplea, siempre son de las mejores y más caras de los molinos norteamericanos.

Por esta poderosísima razón es que La Josefina cuenta con una inmensísima clientela sin necesidad de repartidores. Trabajan en esa casa, de noche siete operarios y en trabajo de día ocho; en el despacho de mostrador se ocupan cuatro simpáticas señoras, todas ellas cultísimas y afables, quienes están siempre atentas en el despacho para al público.

Todos los empleados se muestran contentos y satisfechos de la forma como los estima don Alberto y de los magníficos sueldos que les paga y que otras partes no los ganan. De las mejores garantías de que debe estar seguro el público, es que los empleados que trabajan en esta Panadería, son absolutamente sanos y que es condición especial, el certificado de salud.

Por todo esto, es que esta fábrica es hoy día la que más pan expende en la Capital y tiene la más minuciosa clientela entre nuestros amigos del campo que viene al Mercado.

A todo ello se debe que el estimabilísimo Jefe de Sanidad de San José Sr. don Roberto Fonseca Calvo que tanto se preocupa por la Higiene y cuya labor es debidamente apreciada por el vecindario haya expedido el siguiente certificado que dice en el despacho para al público.

El infrascrito Jefe de Sanidad, a solicitud del señor don Alberto Odio, HACE CONSTAR: que ha visitado minuciosamente su establecimiento de Panadería sito en la calle 8ª norte, entre avenidas Fernández Güell y 1ª oeste, y ha encontrado que reúne sobradamente las condiciones que exige el Reglamento de Panaderías y que en cuanto a la limpieza y aseo, es de lo más recomendable y que por lo tanto se le concede el permiso para seguir explotando ese negocio en las inmejorables condiciones que se encuentra.

San José, 7 de julio de 1926.

ROBERTO FONSECA CALVO.

Del "El Grito del Pueblo"

Noticias de España

Cómo se realiza una obra humanitaria

Pontevedra, Julio.—Anúncianse grandes y lucidos festejos, por las autoridades y el vecindario, para la recepción del Aviator Joaquín Lórga, que voló de Madrid a Manila con el Capitán Matínez Gallarza. El Aviator vendrá volando a su ciudad natal.

SINIESTRO EN UNA FABRICA DE HILADOS

Alicante, Julio.—Despachos de Acoy, ciudad de esta provincia, dan cuenta de que hoy se declaró un terrible incendio en la fábrica de hilados de Manuel Val, quedando ésta completamente destruida y extendiéndose la conflagración a las casas vecinas.

NUEVA JUNTA PARA EL ATENEO

Madrid, Julio.—La Gaceta publica una real Orden nombrando una junta de Gobierno provisional para el Ateneo de Madrid y suspendiendo la celebración de juntas generales.

El preámbulo de la Real Orden dice: "El Ateneo de Madrid, de gloriosa historia cultural exclusivamente científica, literaria y artística, según el artículo primero del reglamento, ha venido mereciendo la decidida protección del poder público y está actuando al presente, no por primera vez, al margen de su obra y sirviendo de foco de rebelión y conspiraciones contra el orden público, no sin una viva protesta por gran número de sus socios y silencio por muchos otros que se han ausentado ante esta desviación de su finalidad.

Será tímido y negligente el poder público si no hiciera uso de sus facultades discrecionales para poner remedio a la irregularidad tan señalada procurando al propio tiempo no malograr la realización de los fines cul-

turales que a dicha sociedad corresponde llevar."

ESTADO DEL TIEMPO

Madrid, Julio.—Reina un tiempo tormentoso y caluroso. La temperatura máxima de España fué de 36 grados anotados en Ciudad Real y la mínima fué de 8 grados registrados en Zamora. La de Madrid fué de 30.4 a 15.4 grados respectivamente.

HOMENAJE A UN CAMPESINO LITERATO

Cáceres, julio.—En Aldea Nueva del Camino, lugar del Partido Judicial de Hervás, se celebró hoy un homenaje en honor del primer bracero español que jamás haya escrito un libro, relatando sus impresiones del campo, de los trabajos rurales y de los rendimientos de la tierra. Se llama "Estela de un campesino" la obra de su autor, Severiano Masides.

En ocasión de cumplir los 84 años de edad, el campesino homenajeado asistió al descubrimiento de la lápida que ha sido colocada en la calle que lleva su nombre. El ayuntamiento de Aldea Nueva del Camino le ha designado "hijo predilecto."

EXAMEN DE PRESUPUESTOS

Madrid, Julio.—El Consejo de Ministros estuvo examinando en el día de hoy los presupuestos de los distintos ministerios. Según los anteproyectos, el de Gracia y Justicia resulta reducido en doscientas mil pesetas, no obstante el aumento que se ha autorizado en las consignaciones del clero. El de Estado aumenta las partidas de gastos y material de algunas embajadas y legaciones, recomendando la creación de varios consulados.

Al acabar la gran catástrofe de la guerra, una de sus consecuencias dolorosas y acaso la más terrible porque parecía no tener solución de continuidad, era la de esas muchedumbres de hombres salvados de sus respectivas patrias, entregados a la aventura y en todas partes considerados como indeseables, ya que les seguía como una sombra la miseria. Particularmente, este fenómeno que sucedió a la guerra fue más agudo y adquirió proporciones enormes entre rusos y armenios, los que, víctimas de represiones blancas o rojas o de persecuciones que, en cierto modo, se pueden llamar tradicionales, hubieron de abandonar en masa sus tierras y sus pueblos para acogerse a la hospitalidad de otros que no podían ofrecerles más que el asilo. Estos éxodos no eran solo dolorosos para los que los emprendieron, sino también para aquellos países donde se refugiaron, porque la capacidad de manutención resultaba fuertemente disminuida ante aquel aluvión de hombres famélicos y en la mayor parte inadaptados al nuevo medio.

Es espectáculo de miseria y de dolor no podía por menos de encontrar eco en las obras internacionales cuyo principio es acudir en socorro de los hombres sin preguntarse de dónde vienen ni cuáles son. De todas estas obras internacionales la mayoría no contaba con fuerzas para hacer frente al problema, ya que su magnitud fue siempre tan pechada y no pudieron por tanto prepararse para una eventualidad que nadie pudo prever. La misma Sociedad de las Naciones, cuyos recursos económicos y cuya fuerza la colocan a la cabeza de todas las organizaciones internacionales, no disponía de medios para resolver favorablemente la situación de millones de hombres a los que la guerra arrojó al azar, repliándose los éxodos de los tiempos bíblicos. No obstante, la Sociedad de las Naciones acometió la obra confiando en que a medida que se organizase el socorro y la protección a los refugiados, se irían encontrando nuevos medios por el momento inexistentes.

La V Asamblea de la Liga comprendió que era instrumento más apto para tal obra la Oficina Internacional del Trabajo, por razón de sus informaciones en cuanto a las condiciones de trabajo en todos los países y por los datos que ya tenía sobre las posibilidades de emigración. El Consejo de administración de la Oficina Internacional del Trabajo aceptó la nueva misión que se le confiaba y hay que reconocer que, en el corto plazo que va desde el momento de la aceptación hasta el presente, la obra realizada supera a todos los cálculos hechos teniendo en cuenta las escasas posibilidades.

Habría que empezar por conocer el exacto contingente de personas a las que la obra de protección debía extenderse. No fué fácil constituir un censo, porque, al limitarse a que se los atribuyera el recelo, o mejor,

el miedo a que esta formadud fuese principio de nuevas persecuciones o de medidas de expulsión, les retrajo todo, actuando, con perseverancia y no dejándose vencer por las dificultades, con la ayuda de los Gobiernos de aquellos países en donde se habían refugiado, se logró obtener un censo que arroja un total de 190 000 refugiados rusos y 23 000 armenios en Constantinopla, más 20 000 armenios en Bulgaria.

(Continuará)

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª, Este, Núm. 344

CASA FALCO

Apartado 633 — Teléfono N° 7

LIBROS SELECTOS

A \$ 0.30 EL TOMO

La escuela altruista, A. Lorenzo
La Basílica fantasma, Pierre Loti
El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde
Miscelánea literaria, Juan Maragall
La ciencia y la metafísica, C. Gagini
La nueva Rusia creada por los Soviets, por C. Nicolsky
Lecturas, Angel Ganivet
La vida que pasa, Eduardo Zamacois
El estado docente, R. C. Meléndez
La canción triste, poesías, V. Medina
Del momento fugaz, L. Montalbán
Homenaje a Francia, varios autores
Desde Europa, José Enrique Rojó
Diálogos sobre la belleza, Francisco Pi y Margall
Páginas selectas, Jacinto Benavente
Antología hispano-americana, Nicaragua

Malos vecinos, Georges Clemenceau
El patio azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente
Bronces de antaño, E. Calsamiglia
El jardín de Epicuro, Anatole France
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta
Artículos, Eca de Queiroz
Las guapas del crepusculo, Napoleón Pacheco
El alma de la escuela, Luis de Zulueta
Ocios, varios autores

A \$ 0.40 EL TOMO

Las obras y los días, Eugenio D'Ors
Poesías, Edmundo Montagné
Algunas páginas, Remy Gourmont
Meditaciones, M. Medina Betancourt
Sus mejores cuentos, A. Montcavaro
Lineas, Andrés Berraza
El sexto matrimonio, H. de Régnier

A \$ 0.50 EL TOMO

Oro de la manana, poesías, Rafael Cardona
Prosas, José Asunción Silva.
Cuentos grises, Carlos Gagini
Antología de la versificación rítmica, Pedro Henriquez Ureña
La Jaula, cuadro dramático, Luciano Descaves
Hebe, revista ilustrada, 100 páginas selecta lectura
La rosa de Engaddi, poesías, Arévalo Martínez
Pequeño ideario, Angel Ganivet
La Epidemia, comedia en un acto, Octavio Mirabeau
Gente de Madrid, siluetas y semblanzas, Carlos Frontaura
Pecata minuta, poesías, Felipe Pérez González
Por esos mundos, Rodrigo Soriano
Prosa epistolar, Marqués de Santillana
Alejuyas finas, M. Matoses
Palabras, L. Ruiz Contreras
Polvo del camino, Angel Guerra
Sol y sombra, Ricardo Sepúlveda
Botones de muestra, A. Sánchez Pérez
Cuentos, Alicia Pestana
Rataplán!, José Mª Matheu
La niña Araceli, novela, J. López Vademoro

Con el eslabón, Enrique José Varona
Antología de la versificación rítmica, Pedro Henriquez Ureña
De la amistad y del diálogo, E. D'Ors
El Universo en la Ciencia antigua, Felipe Picatoste
Novelas, Lope de Vera
Rick, novela, Eduardo Zamacois
Estudios sobre la Edad Media, Fco. Pi y Margall
Cosas mías, Joaquín Dicenta
Juglarías, poesías, Eduardo Marquina
Las cocineras del rosal, O. Jiménez
El hombre que parecía un caballo, Rafael Arévalo Martínez
Graziela, novela, A. de Lamartine
Al margen de la epopeya, E. Martín

A \$ 0.75 EL TOMO

Las ciencias históricas, F. Renán
Trabajos de amor perdidos, comedia, W. Shakespeare
Brochaches artículos, T. P. Mechini
Sala de retratos, Enrique Díez-Canedo
31 novelas cortas, varios
Hermanito menor JM Chacón y Calvo
De los jesuitas, J. Michelet
Temas varios, Eduardo Benot
Las clases jornaleras, F. Pi y Margall
Crítica del cristianismo, P. Laurent
El utilitarismo, Stuart Mill
La propiedad, P. J. Proudhon
Vagamandéras, poesías, C. Gagini
Almabella, novela, Enrique Lodos
Antología de escritores jóvenes, varios
Chispas, co. P. de S-Ivo
Alma de la Fiarde, poesías, Blanca C. de Hune
Poemas modernos y exóticos, por las, Bartolomé Galindz

Patria Nueva Encuadernacion de libros

"Patria Nueva", es el nombre que propusieron dar a una futura asociación patriótica varios hombres de lucha y de trabajo, que se reunieron en la oficina del Licenciado don Luis Cruz Meza, Jefe Organizador de la Escuela de Agricultura que aquí existió y que hoy continúa sus labores en las inmediaciones de la capital de Guatemala. Los movió a reunirse la campaña de agricultura y de trabajo que desde hace días agita nuestro ambiente, intensificada hoy por las conferencias de don Gerardo Zuñiga sobre la importancia de la industria agrícola.

Tratan los nuevos asociados de trabajar, en todas las formas a su alcance, por el adelanto y mejora de los principales ramos de la agricultura, para que se vayan abolendo ciertas rutinas y prácticas perjudiciales al cultivo de la tierra, por impulsar hacia el campo el mayor número de energías, por mantener y cultivar relaciones con otras sociedades de igual índole en América y Europa. Sus propósitos no pueden ser más nobles y patrióticos.

En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empaстан libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y precios más económicos que en ninguna otra parte.
Cuando tenga libros que encuadernar, tráigalos a este taller, que quedará satisfecho por lo barato y por lo perfecto del trabajo.

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1915
Redactor: J. NAVARRETE
Administrador: RICARDO FALCÓ M.
Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN:
7ª Avenida Este, N° 344
Teléfono N° 71 :: Apartado 638
San José Costa Rica

Pan PARA TODOS
Excelente calidad
fabrica don ALBERTO ODIO, en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito".
Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

QUIERE USTED ANDAR SIEMPRE ELEGANTE?
Llame al TELEFONO N° 401 y se enviará por su vestido para LIMPIARLO a la PERFECCION.
MORAZAN DRY CLEANING
CLAUDIO CALVO
San José — Costa Rica

FUMÉ
solamente los deliciosos
CIGARRILLOS TICOS
Los que más se venden

Aclarando una nota

Se lanzaron cargos graves contra Noticias del extranjero el Ex-gobernador Sotela y otros funcionarios

Por el mundo social

San José, 9 de julio de 1926.
Señor Director de "La Prensa"

En "La Prensa" de ayer, con el título de: "Un caso grave ocurrido en la Maternidad Carit," se hacen cargos infundados que tienen únicamente a desacreditar la Institución de Beneficencia que tengo el honor de dirigir.

Se dice que "una distinguida paciente ha permanecido los días, casi en estado comatoso y el más lamentable abandono. De lo que se desprende la muerte de la criatura, pues por parte alguna se encontraba un remedio, una bolsa de hielo, un calmante, una enfermera, un médico o algo." En otra parte del mismo periódico se dice: "la madre es ahora víctima de la fiebre puerperal, siendo su estado de suma gravedad".

La verdad es la siguiente: El lunes, 5 de los corrientes, a las 8 a. m., se presentó en la Maternidad una señora que venía de Parismina y que solicitaba ser admitida como pensionista. Su estado era de bastante cuidado: tenía una fiebre de 40 grados y los dolores del parto empezaban. Tres horas después de su entrada en la Maternidad, a las 11 de la mañana, nació una criatura muerta, que por lo dicho por la misma parturienta y según la opinión del Dr. don F. Segreda, había cesado de vivir hacia más o menos unas 24 horas. El parto fué normal y la señora fué asistida por el Dr. Segreda y por mí. Como la fiebre resultó ser de origen palúdico, con la asistencia solicitada que le dió el Dr. Segreda, la calentura salió al día siguiente del alumbramiento, y hoy, después de cuatro días del parto, la paciente está en perfecto estado de salud, satisfecha de los cuidados que se le han prodigado en la Maternidad.

¿Cómo es posible en estas circunstancias, hablar de fiebre puerperal, de estado de suma gravedad, de estado comatoso, de lamentable abandono y que en la Maternidad no se encontraba un remedio, un calmante, una enfermera, un médico o algo...?

Debo, sin embargo, decir dos palabras acerca de lo que posiblemente dió lugar a que LA PRENSA acogiera el rumor tan exageradamente presentado ante el público. El martes 6, de esta semana, esto es, al día siguiente del alumbramiento, estando la paciente en buenas condiciones, yo tuve necesidad de ausentarme por algunas horas, y fué precisamente durante ese tiempo que, en cumplimiento de su deber, se presentó en la Maternidad el Dr. Segreda, y como yo estaba ausente, no encontró, a mano, alguno de los

objetos que necesitaba para atender a la paciente. Todo se subsanó, por supuesto, a mi regreso. Confieso que hice mal en ausentarme unas horas, aunque tuve cuidado de dejar a una practicante exclusivamente al cuidado de la paciente; pero ¿mi falta da motivo para que mi malqueriente invente cargos tan falsos y atrevidos como los señalados en LA PRENSA del 8 de julio?

Para confundir a la triste persona que calumnia tan vilmente a la Maternidad y que mucho debe tener de envidiosa, puesto que debe saber que en los últimos cuatro años de mi administración de la Maternidad, no se ha muerto una sola madre de las muchísimas (más de mil) que aquí he atendido, sírvase, señor Director, tomar nota de la certificación adjunta, que me ha dado la señora doña Luchette Hart, que es la paciente a que se refieren las informaciones de LA PRENSA de ayer.

CERTIFICACION

Por la presente certifico que el día 5 de los corrientes fué admirablemente atendida en la Maternidad Carit, por el Dr. F. Segreda y por la Directora de dicho establecimiento de Beneficencia, doña Sara de Vargas, día en que dió luz a una criatura que desgraciadamente nació muerta, pues yo estaba gravemente enferma, debido a fiebres palúdicas de que padecía por vivir en la Línea. El trato que se me ha dado en la Maternidad es magnífico bajo todo punto de vista. Solamente, el martes, 6 de julio, por ausencia de la Directora, hubo alguna interrupción en el buen servicio del establecimiento; pero sin ninguna consecuencia desagradable para mi salud.

Gracias a las atenciones recibidas, hace dos días que me encuentro libre de las fiebres palúdicas y en perfecto estado de salud. Recomendó calurosamente este establecimiento de Beneficencia a todas las señoras que necesitan las atenciones a que está destinado.

San José, 9 de julio de 1926.

LUCLETTE HART

Esta certificación es, a todas luces, la mejor justificación de mi conducta en la Maternidad Carit y de la falsedad de los cargos que se hacen a esta Institución de Beneficencia que presta tantos y tan oportunos servicios a las madres desvalidas de todo el país.

Soy del Sr. Director, atenta y segura servidora,

SARA DE VARGAS

Anoche hubo un acalorado debate en la Municipalidad. Fué promovido por el Regidor don José Madriz al presentar al cumplimiento de los municipios un documento en falso, autorizado con las firmas de el ex Gobernador don Rogelio Sotela y el Interventor don José Antonio Carvajal, a favor del ex Regidor don Eduardo Pochet, como pago de la venta de una faja de terreno.

En el curso de la discusión, se hicieron cargos graves contra las tres personas mencionadas anteriormente, debida a la irregularidad cometida.

El señor Carvajal, quien se encuentra en vísperas de retirarse de la Intervención, dió claras explicaciones de cómo se había hecho la negociación y el motivo por el que firmaron el documento mencionado. Dijo que el documento no tenía ningún

valor y que lo extendieron sin las legalidades del caso. Esto viene a demostrar, entonces, no sólo la irregularidad de la negociación, sino también la mala fe en el proceder para con el señor Pochet, porque a sabiendas de que era un documento inservible lo autorizaron con sus firmas.

Y claro está que con ello se perjudica el prestigio de la Municipalidad capitalina. Se desdice mucho de la seriedad de sus actos, porque aunque tal documento fué extendido por existir un acuerdo de la Comisión de Vías Públicas, es a la Municipalidad, como entidad superior, a la que toca fiscalizar la actuación de las Comisiones y velar por la buena marcha en el engranaje del gobierno comunal.

La Junta de Educación y la Secretaria del ramo están en desacuerdo en un negocio importante, de más de 200 mil colones

En nuestro colega "La Tribuna" se publicó una nota relativa al rechazo que hizo la actual Junta de Educación de un negocio que pasaba @ 200.000.00. Esta operación, según parece, había sido recomendada a dicha corporación por el señor Secretario de Educación Pública.

En nuestra calidad de periodistas excitamos a la Junta de Educación a que nos digan los motivos que han tenido para resolver en desacuerdo con el señor Quesada, a la vez que esperamos que el señor Quesada diga los que tuvo para recomendar una operación de tal cuantía.

Ahora que está cobrando se el detalle escolar conviene que todos los contribuyentes sepamos la inversión que se hace de nuestras contribuciones y, para que se conozca la actitud plausible de la Junta, esperamos han de prestar buena atención a nuestra súplica respetuosa que hacemos de que se discutan a plena luz, los negocios de la comunidad.

El Congreso que maneja los intereses nacionales tiene sus sesiones públicas, lo mismo que la Municipalidad. La Junta, en casos como éste, debe explicar públicamente sus resoluciones, si es que en verdad vivimos en una república.

EL PARTE OFICIAL

Madrid, julio--El parte oficial de Marruecos anuncia que continúa la recogida de armamentos, habiendo regresado hasta ayer 12 378 fusiles.

Procedente de Melilla en el crucero "Victoria Eugenia" ha regresado el gran Visir acompañado de las comisiones de notables que formaron su séquito en la visita a la zona ocupada. Expresaron satisfacción y asombro ante el esfuerzo de la nación protectora y absoluta confianza en la consolidación de la paz. Comunica también que el comandante Capaz, con una pequeña columna indígena, marchó por tierra desde Puota de Pescadores en Sidl Altar, llegando a Meter sin novedad, presentándose allí la cabilla Benl Busera y emisarios de Benl Selman.

El general Sanjurjo concede gran importancia a la política de ocupación reallzada por dichas fuerzas.

No existe más novedad en el protectorado.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344
CASA FALCO
Apartado 638 - Teléfono N°7

A UN COLON EL TOMO

- La impiedad triunfante, L. Ferri
- La Ciencia de las Religiones, 2 tomos, Burnouf
- La única salvación, P. J. Proudhon
- Antología de escritores jóvenes argentinos.
- Las diosas de la vida, Soledad Gustavo
- La juventud intelectual de la América hispana, Alejandro Sux.
- Madreporas, poesías, José E. Losada
- Problemas de España, S. Alba
- La herencia de Caranza, representante de México, Lic. Bias Urrea
- La República de los Soviets, Luis Araquistain
- De frente al ateísmo, L. Arreat
- La Ciencia y la Conciencia, C. Vacherot
- Ciencia y Materialismo, C. Letourneau
- El laud en el valle, poesías, H. Fierro
- Vieja y nueva política, conferencia, Ortega y Gasset
- Bocetos, Alejandro Alvarado Quirós
- El resplandor del ocaso, F. Soler
- Cuentos de amor y de tragedia, Vicente Sáenz
- Fanatismo político y religioso, Péro Galdós
- El genio de las religiones, E. Quinet
- Nicolai y el pensamiento social contemporáneo, Romain Rolland
- Los venenos de la inteligencia, C. Richet y V. Delbino
- El Padre Miguel Mir, F. Viñals y Torrero
- Comedia de amor, Ernesto Marín
- Fuegos fatuos, poesías, Juan Rafael Guerra
- Las tenazas, comedia en tres actos, Pablo Hervieu
- El individuo y la sociedad, J. Grave
- Federalismo, socialismo y antiteologismo, M. Bakounin
- Parábolas, Guyau
- Historia de las ideas morales, P. Gille
- El mundo nuevo, Luisa Michel

LOS GRANDES POETAS

- Poesías de Shakespeare, Victor Hugo, Horacio, Dante, Heine, Shelley, Maragall, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Novalis, Pascoas, Leopardi, Balmont, Wordsworth, Casiquilla-Mallarino, etc.

LIBROS SELECTOS

A @ 3 50 EL TOMO

- Caminos de servidumbre, novela, por P. Romero Mendoza
- Un día de tormenta, novela, por León Daudet
- Una aventura galante, novela, por Arnold Bennet
- El primer Carlos III, por Alfonso Danvila
- Escritoras extranjeras, varias autoras
- Genio y figura, novela, Juan Va era
- El Comendador Mendoza, novela, por Juan Valera
- El virio errante, novela, por Juan Lorrain
- El color de Redas, novela, por Jean Bertheroy
- Por qué se puso Eva el clásico pémpano, farsa y humorismo, por Enrique González Fiol
- El señor de Phocas, novela, por Jean Lorrain
- La señorita Friné, novela, por A. Houssaye

PIO BAROJA

Estas obras valen @ 3,50 el tomo
Páginas escogidas
Con la pluma y con el sable, novela

Anoche fué obsequiada con una serenata la señorita María Amalia Coci, con motivo de su boda con el joven don Héctor Calvo.

Don Macedonio Esquivel salió ya rumbo a Europa, en viaje de recreo. A la Estación estuvieron a despedirle numerosos amigos suyos.

Don Ginés de Pareles, quien durante algún tiempo ha estado padeciendo cruel dolencia, ya se encuentra mejor.

Esta noche tendrá verificado un baile en la casa de la familia Mangel, y que es organizado por un grupo de jóvenes de nuestra sociedad.

El robo en una zapatería

En días atrás, los ladrones saquearon la zapatería de don Arturo Navarro Quirós, situada por las cercanías de la escuela Mauro Fernández.

A este señor le habían robado la mayor parte de las existencias encajadas, lo cual equivale a una regular suma de colones.

Los detectives se pusieron en acción para dar con los autores del robo, y después de pocos días de activas investigaciones lo lograron, pudiendo además recuperar una cantidad del material sustraído en dicha tienda.

Estímulo

Mañana sale a la circulación el número 151 de "El Grito Del Pueblo." Tras variado material, y entre otras cosas un artículo sobre el esfuerzo que durante muchos años ha sido norma de conducta del conocido comerciante don Alberto Odlo.

Nosotros, como estímulo a sus meritorias actividades, lo reproducimos en esta edición, por creer también que con ello se da a conocer a los que luchan con tesón para labrarse evidable posición social y comercial.

Nota de duelo

Después de penosa dolencia, dejó de existir en esta capital don Temístocles Ramírez, cuyo entierro se verificó hoy, a las cuatro de la tarde, saliendo el cortejo de la Iglesia de la Merced.

Nosotros, al comentar tan infausto acontecimiento, enviamos nuestro sentido pésame a la viuda doña Mercedes, doña Inés v. de Fernández, don Lucas Fernández y Sra. don Santiago Fernández y señora, don Eduardo L. Fernández y señora, don Rogelio Mora F. y señora y a don Tomás Fernández.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL Las maderas son de nuestra propiedad. lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

El nuevo Jefe de nuestra Redacción

Desde hoy, el joven don Rogelio Gólcher Quirós ha asumido la jefatura de redacción de este diario.

La labor periodista del señor Gólcher es ya bien conocida, y con su esfuerzo y actividad, se logrará hacer de este diario una magnífica selección de material informativo, sustancioso y serio para agrado de nuestros lectores.

Junto con el Sr. Gólcher colaborarán otros conocidos elementos del periodismo nacional, tales como el joven

don Carlos Jinesta, don Octavio Montero, don Julio Padilla, don Rómulo Tovar y don Lesmes Sáurez y don Ricardo Falcó.

Tipos de cambio

N w York.....	400 1/2
Londres.....	390
París.....	57
España.....	325
Italia.....	73
Suiza.....	388 1/2
Bélgica.....	58 1/2
Berlín.....	401 5
Amsterdam.....	40 1/2

Imp. GERMINAL

MOTOR DE LA GENERAL ELECTRIC

2 H.P 220 volts, tiene para la venta

LUIS GARCIA

Almacén de don Alfredo Esquivel

DONDE ROBERT TODA LA ROPA

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó